

Thomas N° 3

Evangile secret

Libre interprétation par le Père Humbert BIONDI

52. Ses disciples lui demandaient:

Les Vingt-quatre prophètes* qui ont parlé en Israël,
étaient-ils inspirés, comme Toi** ?

Jésus répliqua: Ce serait renier Celui qui est Vivant
Que de le comparer à ces morts dont on bavarde*** !

* Bien que le texte utilise le mot: "Prophète", il ne s'agit pas des prophètes de l'Ancien Testament mais des chefs politiques de toutes ethnies et des responsables religieux (pharisiens et autres) qui se succèdent en Israël, dans les années immédiatement avant Jésus. Jean X.8. dit de même:"Ceux qui sont venus avant moi étaient des voleurs et des brigands: aussi les brebis ne les ont pas écoutés!"

** Nous traduisons: "comme Toi", alors que le texte suggérerait même: "par Toi".

*** St Augustin, qui cite cette phrase, est le premier à avoir transcrit "parler" en "bavarder": en évoquant ces personnages qui ont pu sembler importants, vous **bavardez sur des morts!** Ceux qui furent avides du pouvoir politique ou religieux, faux-bergers, ne sont que des morts, tout au plus des **morts bavards**, s'ils bavardent, en parasitant encore quelques faux-prophètes.

Sur cette idée que Jésus surpasse les prophètes, on trouve même en Jean VIII: "Il y a ici plus qu'Abraham !"

53. Ses disciples lui demandaient:
La circoncision* est-elle utile ou non ?
Jésus répondit: Si elle était utile,
De leur mère, leur Père les aurait fait naître **circoncis** !
Mais la vraie circoncision, celle de l'esprit***,
Celle-là peut donner tout son fruit !

* La circoncision, rite dont le sens symbolique se perd dans le brouillard des origines, est devenue "**signe de l'Alliance**" d'Abraham et des siens avec Dieu (Genèse XVII).

** Paul dans Romains Ch.2.25 à 29, commente Thomas: "Celui-là est Juif, qui l'est au secret de lui-même, et sa circoncision est celle du coeur, celle qui relève de l'esprit, non de la lettre." La circoncision "en vérité et en esprit" correspond à "l'adoration en esprit et en vérité" qu'annonce Jésus à la Samaritaine (Jean IV.24).

54. Jésus disait: Bienheureux, vous, les pauvres*:
Le Royaume des Cieux est vôtre!

* Remarquer la concision de la formule qui ne laisse pas d'échappatoire: Il ne s'agit ni des riches qui auraient l'**esprit de pauvreté**, ni de ceux qui auraient abdiqué l'arrogance de leur **moi** devant Dieu, c'est à dire qui auraient renoncé à leur **esprit propre** (On les appelait les **ANAVIM**, les **pauvres devant Dieu**), mais des **PAUVRES** tout simplement!

55. Jésus disait: Qui ne m'aime* pas
plus que son père et sa mère
ne pourra pas être mon disciple.
Qui ne m'aime* pas plus que ses frères et ses soeurs**,
Qui ne porte pas sa croix comme moi,
n'est pas digne de moi***.

* Comme en Matthieu X.37.38 et Luc XIV.26.27, Thomas dit: "Qui ne **hait** pas son père ..." Par exagération verbale habituelle à l'hébreu, et par une sorte de délicatesse de sentiments qui fait hésiter à utiliser le verbe **aimer**, le texte dit "ne pas haïr". Mais dans le Message 101 de Thomas, dans une tournure analogue, Jésus use du verbe **aimer**.

Préférer le Christ-Etre idéal et divin à ceux qui nous sont chers, c'est faisable: Dieu par ailleurs nous interdit de **haïr** qui que ce soit!

** Luc, écrivant le dernier, ajoute ici "plus que sa femme" et même "plus que son âme" (plus que lui-même). C'est une reprise de "se renoncer soi-même" qui se trouve en Luc IX.23, Marc VIII.34 et Matthieu XVI.24. Il nous faut donc renoncer à notre esprit propre, pour pouvoir être investis par l'Esprit de Jésus. Voilà justement la vraie pauvreté spirituelle évoquée dans la note de Thomas 54.

*** Le **MOI** qui parle ici a finalement l'Etre, la **substance** et donc l'autorité de Dieu. Si nous comprenons que chacun de nous est l'image de notre **modèle** divin (Thomas M.84), à combien plus forte raison devons-nous l'admettre aussi pour Jésus-Icone du Dieu d'Amour, Verbe, Conscience universelle...Qui pourrait être **digne** de Lui ?

56. Jésus disait: Comprendre le monde*,

C'est découvrir que ce n'est qu'un cadavre**.

Puisqu'il est mort**, ce monde n'est pas digne*** de vous.

* Notre Amour nous porte-t-il vers Dieu (Message 55) ou vers le Monde (Message 56)?

** Or ce Monde est devenu caricature de son Modèle divin. Le même mot a le sens de **cadavre**, mort et même **chute**. On devine tout ce que la théologie de la déchéance originelle pourrait tirer de ce texte qui reflète une attitude culturelle juive de **refus du monde**: un monde **statique**, fixé dans le mal, ne peut plus être sauvé. Mais dans un autre système culturel, un monde évolutif, en voie d'amélioration, d'achèvement (celui de Teilhard par exemple), peut accéder à la divinisation! Voir Note** Message 77 et ** M.80.

*** Cette conclusion est bien l'antithèse de celle du M.55.

57. Jésus disait: Le Royaume du Père, c'est comme l'endroit*
où un homme a semé du grain de qualité.

Son ennemi, la nuit, est venu**
semer de l'ivraie*** par dessus le bon grain.
Et Lui n'a pas laissé arracher l'ivraie,
de peur qu'en voulant arracher l'ivraie,
on arrache avec elle le blé.

Il a dit: Au jour de la moisson, les ivraies auront grandi:
On les arrachera et on les brûlera.

* Le Royaume, c'est le champ. Le Père, c'est le cultivateur.
Thomas dit: "Le Royaume est semblable à l'homme qui détient
là du grain..." Matthieu XIII.24. raconte bien l'histoire, en
oublie le parallélisme. Bref, Lui, le Père saura moissonner.
** Pendant que ses gens dormaient, ajoute Matthieu. Le
Père ne dort pas, mais il laisse à leur incurie les responsables
de la réussite de la culture du champ. Le mal, nous en
sommes complices!

*** L'ivraie est le symbole même de la contestation puisque
en copte comme en grec, son nom est "zizanie".

58. Jésus disait: Heureux l'homme qui a été à la peine*:
Il y a trouvé la Vie.

* Ce Message est dans la logique du précédent: celui des
serviteurs du Père qui se serait donné la peine de surveiller
le champ, mériterait sa récompense.

La **peine**: ce peut être cet effort de vigilance qui est le
test, l'épreuve dont se sert le Père pour sélectionner les
siens. Toute tentation a ce rôle: comparer avec la Lettre
de Jacques Ch.1.12: "Heureux qui a subi l'épreuve: ayant
fait ses preuves, il recevra la couronne de vie".

59. Jésus disait: Regardez vers le Vivant,
tandis que vous vivez: afin de ne pas mourir*.

Vous n'auriez plus le désir de Le voir.

36 Vous ne pourriez même plus Le voir.

* L'idée de faire le guet, de regarder intensément vers Dieu, se retrouve ici. Le regard tendu vers le Vivant empêche de mourir, de cette seconde mort, définitive, qui est mort de l'âme: à ce bas niveau d'être, le désir de Dieu, le moindre amour est impossible.

60. Comme un Samaritain*, portant un agneau**, marchait vers la Judée, Jésus demanda à ses disciples:

Que fera-t-il de cet agneau?

Ils lui répondirent: Il va le tuer et le manger!

Il leur dit: Il ne peut pas le manger s'il le laisse vivant,

Mais s'il le tue et le dépouille.

Ils dirent: Il ne lui est pas possible de faire autrement.

Jésus ajouta: Vous aussi cherchez-vous un lieu de refuge***

pour que vous ne soyez pas tués

et que nul ne se repaisse de vos dépouilles.

* Le Samaritain est une sorte de schismatique du judaïsme, mais celui-ci, bien que Samaritain, monte à Jérusalem sans doute pour la Pâque.

** Le destin de l'agneau est analogue à celui de Jésus, agneau du Père, qui monte vers Jérusalem et va s'offrir en nourriture.

*** Le premier sens de cette parabole réside dans ce conseil de se mettre à l'abri en cas de persécution. Jésus en Matthieu X.23 dit de fuir. La communauté de réfugiera à Pella, petite ville au-delà du Jourdain (Jordanie actuelle).

Le second sens, le **vrai refuge**, c'est de s'établir fermement en Dieu, (comme Jésus le fera à Jérusalem), pour ne pas faillir dans la persécution. Sauver ainsi sa vie, par un reniement, serait perdre la **vraie vie**.

61A. Jésus disait: De deux qui reposeront sur un même lit,

L'un* mourra, l'autre* vivra**.

* C'est donc l'homme (l'un) qui meurt et la femme qui vit...?

** Il s'agit surtout ici de la vie outre-tombe, tandis qu'en Matthieu XXIV.40. et Luc XVII.34, il s'agit de la fin de Jérusalem, assimilée à la fin du monde.

61B. Salomé* demandait: Quel homme es-Tu ?

Manifestation de l'Unique**,

Comment peux-Tu monter sur mon lit et manger de ma table?

Jésus répliqua: **Moi qui suis*****, Egal procédant de l'Egal,

Je tiens du Père ce qu'il m'a donné d'être.

— Je suis ta disciple.

* Salomé accompagnera Marie-Madeleine et Marie, mère de Jacques, pour aller embaumer Jésus au tombeau.

** L'Un ou l'Unique: "OUA", peut-il condescendre à s'étendre pour manger, selon la mode de luxe du temps !

*** Jésus s'exprime comme Dieu devant Moïse (Exode III.14). Thomas répète le solécisme fréquent: "Moi, celui qui est". Tout ce texte est parfaitement conforme à la doctrine traditionnelle.

61C. C'est pourquoi j'ajouterai:

Qui sera désert* sera rempli de Lumière,

Mais qui garde des désirs** sera rempli de ténèbres***.

* Comme le désert est écrasé de soleil, le mot fait image: qui est vide (de soi) comme le désert, sera comblé de Dieu.

** Nous avons opposé désert à désir, car en copte aussi les mots de ces deux vers se ressemblent.

*** Lorsque Judas part livrer Jésus, pendant la Cène, Jean dit: "Il faisait noir" (Jean XIII.30). La ténèbre extérieure est, comme ici, l'écho de la ténèbre intérieure.

62. Jésus disait: Je dis* mes mystères

A qui vit** mes mystères***.

Ta gauche n'a pas à savoir**** ce que ta droite fera.

* Jésus n'apporte pas une gnose, une connaissance spéculative, mais une **pratique** qui permet de pénétrer par l'intérieur son mystère. Le pratiquant seul pourra croire vraiment.

** Ici une lacune du texte: chaque traducteur invente: "à qui est digne de mes mystères" écrivent ceux qui ont décidé que Thomas était **gnostique**, c'est à dire ésotérique.

*** Le **mystère** est dans les religions ésotériques, la connaissance réservée à l'initié, au "myste". Mais la phrase suivante explique qu'il s'agit d'une expérience **pratique** de l'Esprit et non d'une explication intellectuelle.

**** Dans l'imposition des mains pour guérir, les gestes asymétriques (inspirés bien qu'incontrôlés) sont les plus efficaces! La guérison est expérience d'être **vécu** par le Christ qui agit. Les mystères (les sacrements par exemple) sont vraiment des mystères: ils sont **efficaces** même si l'on ne comprend ni comment, ni pourquoi ils le sont. Mais il faut **croire** en Celui **par qui** le mystère s'accomplit en nous.

63. Jésus disait: Un riche avait ici-bas une grande fortune.
Il se dit: Je vais consacrer ma fortune
à ensemer, planter, moissonner et engranger
des tas de fruits pour ne manquer de rien.
Telles étaient les pensées de son coeur:
Or cette nuit-là, il mourut!
Qui a des oreilles, qu'il entende!

*Parabole qui est aussi en Luc XII.16, avec ce conseil célèbre:
"Cherchez le Royaume, le reste vous sera donné en prime!"*

64. Jésus disait: Un homme* offrait un festin.
Il prépara le repas et envoya son serviteur appeler les invités.
Arrivé au premier, il lui dit: Mon maître t'appelle.
Des marchands viennent chez moi ce soir, dit l'autre.
J'ai l'argent: je vais faire mes commandes.
J'ai une excuse pour le repas.
Arrivé chez un autre, il lui dit: Mon maître t'appelle.
J'ai acheté une maison, répondit-il,
J'en ai pour la journée: Je ne suis pas libre.
Parvenu à un autre, il dit: Mon maître t'appelle.

Et lui: Mon ami se marie: je vais préparer le festin.

Je ne peux pas venir: j'ai une excuse.

Arrivé chez un autre il dit: Mon maître t'appelle.

Et lui: J'ai acheté des propriétés, je vais en percevoir les loyers.

Je ne peux pas venir. Je m'excuse.

Le serviteur revint dire à son maître:

Ceux que tu avais invités au festin se sont excusés.

Le maître dit à son serviteur:

Va-t-en sur les trottoirs**,

Et amène-moi ceux que tu y trouveras,

Pour qu'il mangent mon festin.

Ni acheteurs, ni vendeurs*** n'entreront chez mon Père!

** Cette parabole se trouve en Matthieu XXII et Luc.XIV.15. Celui qui lance ses invitations, c'est évidemment le Père.*

C'est ce texte de Luc qui donne la version: "Contrains-les à entrer", contre laquelle se déchaînèrent les esprits forts du XVIIIème siècle.

*** Bien qu'il n'y ait guère de trottoirs à l'époque, le texte dit: les bords des chemins, ou hors des chemins. Amène des étrangers, la racaille des trottoirs...*

**** Le trafic, le négoce, accaparent trop l'esprit pour lui laisser le loisir de penser "aux affaires du Père".*

65. Jésus disait: Un homme fortuné* avait une vigne.

Il l'avait donnée à soigner à des vigneron.

De leurs mains, il espérait en recevoir les fruits.

Il envoya son serviteur pour que les vigneron

lui donnent les fruits de cette vigne.

Ils s'emparèrent du serviteur, et le frappèrent:

il n'échappa que de peu à la mort!

Le serviteur alla tout raconter à son maître.
Son maître se dit: Peut-être ne se sont-ils pas reconnus?
Il envoya un autre serviteur mais les vigneronns le frappèrent aussi.

Alors le maître envoya son fils: il se disait:
Mon fils, lui, peut-être le respecteront-ils?
Les vigneronns, là, le connaissaient bien, l'héritier de la vigne:
Ils l'attrapèrent et le tuèrent.

Qui a des oreilles, qu'il entende!

** Le mot se lit: Chrestos (presque Christos): la parabole-prophétie des souffrances et de la mort du Messie, n'en a que plus de relief. Elle se trouve en Matthieu XXI.34, Marc XII et Luc XX.10. Dans le contexte, les Juifs comprennent très bien que Jésus parle d'eux en annonçant que le Père leur enlèvera la vigne et la confiera à d'autres.*

66. Jésus disait: Expliquez-moi cette Pierre*,
Celle qu'ont dédaignée les maçons**:
Elle est devenue Pierre d'angle !

** C'est la conclusion du texte 65 comme des mêmes textes évangéliques. La citation vient du Psaume: 117 (118 en Hébreu): persécuté, le Juste survit et diffuse le salut.*

*** Les maçons du nouveau Temple couronnent le faite de leur édifice par une Tête d'Angle qui est le Christ Universel. Les Juifs, maçons de l'Ancien Temple refusent de reconnaître l'héritier du Père. Ils le tueront, accomplissant les prophéties.*

67. Jésus disait: Qui a entrevu le Tout*:
S'il ne démissionne de lui-même, manquerait le Tout.

** Le Tout, c'est Dieu, appelé aussi par Thomas, l'Unique, le Père... La condition pour être rempli de sa Plénitude c'est d'être vide de soi: comparez avec le Message 28 page 20.*

68. Jésus disait: Heureux* serez-vous
Quand on vous haïra et persécutera
Et qu'il n'y aura pas d'endroit**
Où vous ne puissiez être poursuivis.

* Les Béatitudes reprennent ici: la première est au Message 54.

** Le M. 60 conseille pourtant de chercher un lieu de refuge.

69A. Jésus disait: Heureux ceux qui sont persécutés*
jusqu'en leur coeur**:
Ils ont une vraie expérience du Père***.

* Le même mot est ici traduit par persécuter ou poursuivre.
En Matthieu V.6 il s'agit bien de "faim et soif de justice",
comme en V.10 il est question de "persécution pour la justice"

** Les tracasseries pour donner mauvaise conscience, des
scrupules doctrinaux, ou pour favoriser la délation, tout
sera employé contre les fidèles du Christ.

*** L'ultime recours intime est l'abandon au Père qui seul
est juge de la vraie fidélité.

69B. Heureux ceux qui ont faim*:
Ils rassasieront leur appétit**.

* Cette faim peut aussi bien correspondre au besoin de
nourriture terrestre que céleste. La faim mystique sera
aussi comblée!

** Le texte dit: "remplir son ventre". Mais dans Thomas,
les mots les plus réalistes sont aussi susceptibles d'acceptions
spirituelles. De même Jean VII.38 dit bien: "de son ventre
couleront des fleuves d'eau vive", même si les traductions
disent "de son sein" ou "de son coeur"!

70. Jésus disait: Si vous suscitez cette faim* en vous,
Ce désir que vous avez en vous, vous sauvera.
Si vous n'avez pas ce désir,
Votre manque de désir vous fera périr**.

* Faisant allusion au mot **FAIM** de 69B. Thomas dit: "si vous n'avez pas **cela** en vous". Nous utilisons donc le mot **désir**, au sens d'appétit des réalités spirituelles.

** Le manque total de désirs spirituels, même s'il n'empêche pas d'être honnête homme ou femme, rendra impossible l'accession à la divinisation. C'est pis que périr que de ne pas réaliser le plan du Père sur nous, le Modèle rêvé par Lui pour nous dès toujours: Voir le Message 84.

71. Jésus disait: Je jetterai en bas cette maison*:
et nul ne pourra la relever sans moi**.

* Dans ce Message, deux lacunes du manuscrit. Mais ce qu'il en reste ressemble à Matthieu XXVI.61, sur la vantardise attribuée à Jésus par les faux-témoins de son procès: "Je peux détruire le Sanctuaire et le rebâtir en trois jours". Marc XIV.58 ajoute que ce nouveau Temple "ne sera pas fait de main d'homme". Le mot "maison" peut aussi bien dire: demeure, Temple que lignée ou engéance... C'est le mot "périr" de 70 qui appelle 71.

** La nouvelle religion, le nouveau Temple, le nouveau peuple de Dieu, seront structurés en fonction de la "Pierre d'angle" qu'est le Messie de Dieu. On voit par cet exemple combien l'ordre des Messages de Thomas relève d'une logique bien plus subtile qu'il n'y paraît à première lecture. Bien que le **sans MOI** manque à cause de la détérioration du manuscrit, c'est sans doute une des meilleurs conjectures possibles.

72. Quelqu'un lui demandait: Dis à mes frères,
de partager l'héritage de mon père* avec moi.
Jésus répliqua: O homme, qui m'a chargé des partages**?
Tourné vers les disciples, il ajouta:
Suis-je donc chargé de partager***?

* A première vue il s'agit d'héritage. Mais pour Thomas 71 continue: le **Père** accepterait-il que l'héritage du Royaume soit partagé entre les Juifs et les nouveaux disciples?

** Jésus n'est pas chargé de ce partage des biens terrestres.
Exceptionnellement la note *** est à la page suivante.

*** Il n'est pas non plus enclin à partager le Royaume, car Jésus revendique l'exclusivité et la totalité de l'héritage divin. C'est par Lui en effet, par le Verbe, Unique Parole de l'Unique, que les prophètes juifs ou non, ont parlé: il est seul héritier. Tout ce texte se trouve en Luc XII.13 à 15, avec uniquement la leçon morale de détachement des richesses.

73. Jésus disait: La moisson est immense:

Mais les ouvriers* sont peu nombreux.

Suppliez donc le maître**

de lancer davantage***d'ouvriers dans sa moisson!

*Ce texte célèbre se trouve en Matthieu IX.37 et Luc X.2. Le mot veut dire: "ceux qui font effort, les travailleurs".

** Le Maître du champ, du Royaume, c'est le Père.

*** L'embauche de prophètes de la religion nouvelle est d'autant plus urgente que le tempérament aussi bien oriental qu'occidental porte plutôt à être badaud que travailleur effectif, c'est ce qu'explique le 74.

74. Jésus disait: Maître*, que de monde autour du trou du puits!

Mais personne n'est au fond** du puits!

* Après l'évocation de la rareté des moissonneurs, Jésus s'exprime de la même façon à la face du Père, le Maître de 73, à propos des puisatiers du Royaume, ceux qui cherchent l'eau jaillissante.

** Le vrai travail du puisatier est invisible de la surface du sol, du niveau des apparences. Qui veut étancher sa soif de Dieu et celle des autres doit descendre au fond de son être, dans le noir: l'eau qui commence par sourdre goutte à goutte peut devenir fontaine vaclusienne!

75. Jésus disait: Que de monde debout devant la porte:

Mais seuls les stables dans l'Unique*

pénétreront dans la salle du mariage**!

* La parabole continue: après l'exemple du puisatier, celui de la Fête nuptiale. Il n'y a qu'un Epoux par noce, même si les invités viennent par ribambelles. L'Epoux, comme au Message 16, a misé son choix sur l'Unique.

*** Il s'agit en fait comme pour le fond du puits, de la chambre nuptiale, entendue au sens mystique, mais comme plusieurs personnes semblent devoir parvenir à y entrer, mieux vaut continuer à filer la métaphore "en termes galants"!*

76. Jésus disait: Le Royaume du Père ressemble à un marchand *
qui disposait d'un stock de marchandises.

Or il découvrit une perle**.

Ce marchand avisé liquida son stock
pour n'acheter que la perle!

Cherchez vous-mêmes le trésor impérissable:
inaccessible à la mite qui le percerait et le mangerait
ou au ver qui le détruirait.

* La série des paraboles du Royaume continue: la perle, le trésor, comme en Matthieu XIII.44.45 et VI.19 ou Luc XII.33.

** La perle, la source, le trésor, c'est le secret d'Amour de Thomas (voir Message 13) et de tous ceux qui ont suivi Jésus. Il va maintenant expliquer sa relation au Père: il est le Secret Vivant, le Sceau du Tout vivant parmi nous.

77. Jésus disait: C'est Moi la Lumière*, au-dessus de tous.

C'est Moi le Tout**.

Tout le reste*** est sorti de Moi,
Et tout est en train de revenir à MOI.

Fendez du bois, Moi J'y SUIS.

Soulevez la pierre, vous M'y trouverez.

* C'est la formule de Jean VIII.12:"Je suis la Lumière du monde" et Jean I.4:"Il était la Vie, Lumière des hommes".

** Le Tout émanant et revenant c'est la Création. De même (Jean XIII.3) Jésus, "venu de Dieu, retourne à Dieu". Le texte utilise le même mot "TOUT" pour désigner Dieu et pour la Création en voie d'achèvement, de spiritualisation,

de divinisation. C'est qu'aperçu du point de vue de Dieu, dans son temps propre, ce retour dans l'Amour est déjà effectué. Dans sa pensée l'Univers est achevé, la Matière est divine. Pour nous actuellement, l'Univers n'est encore que "l'escabeau" de la divinité, la face cachée de Dieu. **Cela n'a donc rien à voir avec ce qu'on appelle le panthéisme.**

78. Jésus disait: Pourquoi sortir en pleine campagne?

Pour voir un roseau secoué par le vent*?

Ou pour voir un homme habillé de vêtements de luxe?

Tout rois et grands personnages qu'ils soient,

Ceux aux vêtements de luxe

ne pourront pas accéder à la vérité**!

* Cette interrogation figure en Matthieu XI.7 et Luc VII.24. à propos de Jean-Baptiste. Il baptisait non au "Désert", site de la Communauté de l'Alliance (à Qûmran au bord de la Mer Morte), mais au bord du Jourdain. Il y avait des arbres, des habitations: c'était plus "campagne" que le désert.

** L'énorme difficulté du salut pour les riches, est un thème courant de tous les évangiles.

79. Une femme lui cria de la foule:

Heureux le ventre* qui t'a porté

Et les seins qui t'ont allaité!

Jésus répliqua: Heureux qui entend la parole du Père

et la tient pour vérité**.

Car viendront des jours où vous crierez:

Heureux le ventre qui n'a pas conçu

et les seins qui n'ont pas allaité!

* Quelle soit la façon de traiter ce texte, **ventre** a le sens de viscères: le ventre qui digère, du Message 69, ou l'utérus qui porte. L'hommage évidemment s'adresse à la Mère. Et comme en Luc XI.27, Jésus attire l'attention sur le Père qui profère la Parole. Marie ne peut concevoir et enfanter

que par la force de Dieu (c'est le sens du nom **Gabriel**). La Parole du salut de l'Ange est Shalom: que nous traduisons par "Réjouis-toi" mais qui signifie: Que la vibration d'Energie-Lumière qui fulmine d'en Haut t'embrase! (Voir le Message 48 sur l'efficacité spirituelle de ce mot).

** "Et qui la garde", dit Luc, c'est à dire qui la médite. Le mot vérité pourrait être raccordé à la suite: "En vérité, viendront des jours..." Ce texte n'est pas un éloge de la virginité! Il s'agit de rester disponible pour fuir la persécution: voir les Messages 60 et 68. Il est plus facile de s'échapper pour celle qui n'a pas le souci d'un ou plusieurs enfants.

80. Jésus disait: Comprendre le Monde*,

C'est découvrir que ce n'est que le Corps**.

Puisqu'il n'est que Corps, ce Monde n'est pas digne de vous.

* C'est à un mot près, le texte du Message 56(p.35). Le Monde actuellement est dans un état violent, c'est du faux-vivant, du cadavre (M.50).

** A la fin des temps, nous aurons conscience qu'il est le Corps de Dieu. Pour l'instant il ne l'est pas encore devenu: c'est pourquoi actuellement, il ne doit pas détourner notre attention de Dieu.

81. Qui prend de l'importance peut devenir Roi.

Qui détient un **pouvoir***, qu'il y renonce.

* La clef de ce Message énigmatique réside sans doute dans ce mot. Le **pouvoir** peut s'entendre au sens politique de la ligne précédente: par progrès d'influence ou de conquête, l'ambitieux peut parvenir au rang royal. Ce pouvoir alors devrait être exercé de façon désintéressée... "renoncée". Mais **pouvoir** a aussi le sens parapsychologique ou médiumique de **don des miracles**. Ce n'est pas par son propre effort que le disciple accomplira les miracles que Jésus a promis de faire à travers ses fidèles. Il faut renoncer à son propre **pouvoir** pour laisser l'**esprit de Jésus** accomplir lui-même les oeuvres qui seront manifestation, qui témoigneront de la **présence du Père en Lui et en nous**.

Bulletin intérieur de l'Association pour les recherches et études spirituelles, 30 Rue de Clichy 75009 Paris.
Ce Bulletin n'est pas dans le commerce.

Thomas est-il gnostique?

C'est un fait indéniable: l'Evangile de Thomas a été trouvé dans une bibliothèque "gnostique", c'est à dire au milieu d'autres copies de textes hérétiques par rapport à la "Grande" Eglise. Mais si l'on trouve un billet de banque dans la maison d'un faussaire, ce billet peut-il être réputé contrefait sans avoir été examiné? Or, à quoi se reconnaît un gnostique? Parmi les caractéristiques des idées gnostiques figure en premier lieu la multiplicité hiérarchisée des êtres spirituels intermédiaires entre Dieu et les hommes, "archontes" ou "chefs des astres", éons de tous grades (le mot a été remis à la mode par J.E.Charon à propos de l'esprit immanent à toute particule de matière). Rien de tel dans Thomas: sur ce point le texte paraît anti-gnostique quand il relativise les dieux des religions non chrétiennes (voir le Message 30 p.21), ou lorsqu'il affirme la réalité de la chair du Christ (Message 28 p.20).

Si les traducteurs de Thomas ont en tête l'a priori du gnosticisme de Thomas, ils l'y voient, ils l'y mettent, en choisissant délibérément les mots gnostiques pour résoudre les difficultés du manuscrit. Entre des options possibles du sens, ils optent pour la plus gnostique! Nous sommes partis de l'hypothèse inverse: il ne reste pas grand chose de gnostique dans notre interprétation: exactement autant que chacun peut en trouver dans les 4 évangiles canoniques ou dans les Lettres de St Paul aux Colossiens ou Philippiens par exemple! Puisque le Message 39A qui parle de GNOSE, se retrouve en Luc XI.52, c'est qu'on peut parler de Gnose sans être gnostique! De même Paul parle des archontes (Colossiens Ch.2) sans risquer de passer à nos yeux pour un gnostique...Ces idées étaient courantes au temps de Jésus dans les religions à mystères, en Egypte, à Rome, en Grèce, et par conséquent aussi dans le langage le plus banal. Qu'y a-t-il d'extraordinaire actuellement à ce qu'un prédicateur parle d'électrons ou d'ordinateurs? En devient-il "électronicien"? Thomas n'est pas plus gnostique que ce prédicateur ne serait spécialiste de l'électronique!